

## Resultados favorables en el enfrentamiento a la COVID-19 en Quemado de Güines

Favorable results in the confrontation with COVID-19 in Quemado de Güines

Taimi Nereida Rodríguez Abrahantes <sup>1\*</sup> <https://orcid.org/0000-0002-0444-9302>

<sup>1</sup> Policlínico Mártires 8 de abril. Quemado de Guines, Villa Clara. Cuba.

\* Autor para la correspondencia: [taimirodriguez@infomed.sld.cu](mailto:taimirodriguez@infomed.sld.cu)

Recibido: 02/10/2020

Aprobado: 02/10/2020

Estimado Editor:

El representante de las Organizaciones Panamericanas y Mundial de la salud (OPS/OMS) en Cuba destacó que la estrategia de Cuba frente a la COVID-19 se ha basado en las fortalezas que tiene su Sistema Nacional de Salud como la red nacional de Atención Primaria. El papel de los equipos básicos de salud en los consultorios del médico y la enfermera de la familia, fue vital en todo este proceso, aseveró el doctor. <sup>(1)</sup>

Quemado de Guines es un municipio pequeño, situado al norte de la provincia de Villa Clara; el que como los de todo el país ha enfrentado la actual pandemia que azota el universo. Este municipio que hoy tiene una población de 20 752 habitantes, se distingue por contar con un área de salud, el Policlínico Mártires 8 de Abril, con 23 Consultorios del Médico y la Enfermera de la familia, de ellos nueve urbanos y 14 rurales, y con una estructura en salud bien organizada. Es significativo destacar que desde hace más de seis meses que inició esta enfermedad y en el territorio no se han reportado casos positivos de COVID-19, a pesar de las pesquisas realizadas, manteniéndose, así como una de los pocos municipios en el país, que junto a Sagua La Grande, municipio de mayor población y contiguo a éste, no se han registrado casos de COVID-19. Villa Clara ya registra 174 casos aproximadamente hasta la fecha de personas confirmadas. <sup>(2)</sup>

Se han realizado pruebas rápidas a 300 casos hasta el 21 de septiembre del presente año incluyendo a los viajeros y se han cumplido los protocolos de manera oportuna y eficaz. Todas las medidas que se aprobaron por la dirección del país, los grupos de trabajo temporal y los Consejos de defensa a todos los niveles desde un primer momento fueron acatadas por los representantes de salud en el municipio, junto a la dirección del gobierno y del partido. La unidad, la

responsabilidad y el sentido de pertenencia fueron y son pilares indiscutibles frente a los resultados que hoy tiene este pequeño municipio en el enfrentamiento a la COVID-19.

En intercambio con representantes de salud en el municipio y epidemiólogos al frente de esta tarea se destacan acciones como la pesquisa activa y sistemática, el uso permanente del nasobuco y su control por las autoridades del territorio, la toma de temperatura en los centros de trabajo, la observación de síntomas respiratorios al ingresar al centro laboral e impedir la entrada de sus trabajadores al centro, las medidas higiénicas a tener presente no solo en el área de trabajo sino en los hogares, con la constante promoción a través de los medios de difusión y en cada casa del lavado de las manos, la presencia de pasos podálicos, el aislamiento físico y social y muy importante la comunicación permanente con el personal de los puntos de control de los municipios vecinos para regular la entrada y salida de sus pobladores y la de los visitantes, entre otras que han resultado claves en los datos estadísticos que se muestran. Es importante destacar la intensa y mancomunada participación de los trabajadores de la salud y de otros centros laborales, de los estudiantes de Ciencias Médicas pertenecientes a la Facultad de Sagua La Grande, en la importante tarea de la pesquisa que resultó un apoyo invaluable y de colaboración en el enfrentamiento a la COVID-19.

Un total de 129 estudiantes de esta Facultad permanecieron en los meses de marzo a julio del presente año quienes fueron capacitados junto a los profesionales de la salud, directivos, médicos, enfermeras y otros trabajadores han estado vinculados además en consejos de defensa en los diferentes niveles, la presencia de los estudiantes y profesores en la pesquisa ha sido el acto más visible y reconocido por su impacto social; <sup>(3)</sup> afirmó el Presidente de la FEU. Además, se ha prestado servicios sanitarios a centros de salud de la capital de la provincia cuando se ha sido necesario.

Actuar con responsabilidad y percepción de riesgo en cada uno de los escenarios es palabra de orden. <sup>(4,5)</sup> En este pequeño municipio se seguirá el enfrentamiento a la COVID-19 y aun si el mañana deja de ser el presente, no se rendirá ante un enemigo que no deja espacio para el desánimo y para demostrar la capacidad de crecerse en medio de la actual batalla.

## Referencias bibliográficas

1. ACN en Nacional. Eficaz enfrentamiento de Cuba a COVID-19, dice OMS. Bohemia digital. 2020 sept. 7; sec 11 (col 1). [Citado 2020 sept 21]. Disponible en: <http://bohemia.cu/nacionales/2020/09/eficaz-enfrentamiento-de-cuba-a-covid-19-dice-oms/>
2. Gonzalez RR. Solo Sagua y Quemado no reportan casos de covid-19 en Villa Clara. Vanguardia. 2020 Abril 21; sec 3 (col 2). [Citado 2020 sept 21]. Disponible en: <http://www.vanguardia.cu/villa-clara/17122-solo-sagua-y-quemado-no-reportan-casos-de-covid-19-en-villa-clara>

3. Hernández Febles F. Efecto universitario en el enfrentamiento a la Pandemia. Granma .2020 Junio 04; sec 4 (col 1). [Citado 2020 sept 21]. Disponible en: <http://www.granma.cu/cuba-covid-19/2020-06-04/efecto-universitario-en-el-enfrentamiento-a-la-pandemia-04-06-2020-00-06-33>
4. Meneses Puig Y. Llama Díaz Canel al comportamiento responsable frente a la Covid-19. Cuba Debate. 2020 Agosto 10; sec 3 (col 1). [Citado 2020 sept 21]. Disponible en: <http://www.cubadebate.cu/noticias/2020/08/10/llama-diaz-canel-al-comportamiento-social-responsable-frente-a-la-covid-19/>
5. Pichs Rodríguez L. La responsabilidad individual se impone ante la Covid-19. ¡Ahora! Holguín. 2020 Mayo 17; sec 3 (col 1). [Citado 2020 sept 21]. Disponible en: <http://www.ahora.cu/es/holguin/8546-la-responsabilidad-individual-se-impone-ante-la-covid-19>

### **Conflicto de intereses**

Los autores declaran no tener conflicto de intereses.